

Editorial

La Geografía es una ciencia que investiga diversas temáticas, con niveles de resolución y detalle que caracteriza la disciplina, destacando las diferencias en el espacio y comprendiendo los significados de estas. Los artículos de este número de Investigaciones Geográficas enfrentan el tema de la diferenciación territorial, sea desde la geomorfología, la glaciología, la geografía cultural y la geografía económica. Sin duda es necesario mantener la vigencia del análisis espacial en un mundo globalizado y sujeto a cambios climáticos, ambientales, culturales, con diferentes resultados y respuesta en el territorio.

El primer artículo investiga de manera preliminar áreas lacustres en un sector de la Antártica marítima, a través del análisis de la geomorfología y sobretodo de los aspectos sedimentológicos sustentados en avanzados métodos laboratorio geoquímico. Se caracterizan lagos antárticos desde el punto de vista de emisiones de gases de efecto invernadero como una vía para entender los cambios climáticos del pasado, en un territorio sensible al calentamiento global.

En el segundo artículo se aborda la dinámica multitemporal de un estuario de Chile central, utilizando cartografía histórica e imágenes desde el año 1944 hasta 2011. El valor que implica el estimar el grado de persistencia en ambientes dominados por la estabilidad fluvial, permite entender ciclos aún inciertos de cambio, en dominios morfotectónicos muy activos y únicos del mundo, sometidos a agentes tectónicos y tsunamis, como el acontecido el 27 de febrero de 2010.

En un tema distinto pero complementario a los anteriores, el tercer artículo ilustra la importancia de los glaciares en Chile. Ello reviste una importancia estratégica, pues tanto los cambios observados y esperados sugieren disminuciones importantes en la precipitación y con ello, posibles retrocesos de algunos glaciares. La presión antrópica sobre este recurso, tanto para consumo directo de agua, riego y actividad minera, implica poner en valor su protección, sobre todo en la zona norte, con un 7,7% de los glaciares están considerados en SNASPE; en la zona central de Chile hay solo 46 de 2.615 glaciares incluidos en SNASPE que constituyen el 1,8% del total.

Daniel Paul i Agusti en su artículo Las repercusiones de la programación de los equipamientos culturales de Santiago de Chile en su entorno urbano, revela el incremento de la infraestructura cultural de la ciudad de Santiago de Chile, y su explicación mediante políticas públicas en dicha dirección. Por otro lado sus resultados indican la dicotomía entre equipamiento cultural del Estado y el de carácter local, lo cual constituye un desafío de integración y complementariedad a diversas escalas geográficas.

El artículo sobre el vino chileno en el Reino Unido, como una contribución a la Geografías del Paladar en el Siglo XXI, permite entender los distintos estadios a los cuales se somete la industria del vino, la importancia de la Denominación de Origen y la posición del vino chileno en el Reino Unido. Las regiones vitivinícolas de Chile se han posicionado en el mundo mediante mejoras sostenidas en la legislación, del *marketing* y una mejor clasificación de cepas y *Terroir*, generando la geografía del paladar, parte de la globalización económica. Finalmente el artículo referido a desarrollo regional y agroecología en un estado de Brasil, que si bien es la sexta economía más importante del mundo, las regiones y sub-regiones presentan una marcada y profunda desigualdad, la cual está en discusión, pues el resultado de las políticas territoriales que buscan el equilibrio parecen alcanzar el resultado contrario, lo que desde el punto de vista de la geografía del desarrollo es un desafío multidimensional.

Dr. Pablo Sarricolea
Profesor Asistente

Departamento de Geografía, Universidad de Chile